

D'après l'examen histologique de ces préparations, nous avons donc le droit de dire, je crois, que nous n'avons pas trouvé trace de grossesse ectopique, pour expliquer la pathogénie de cet hémato-salpinx avec hématoécèle rétro-utérine.

Par contre, si nous n'avons pas trouvé de vestiges anatomiques de grossesse, nous avons le droit d'affirmer qu'il existe sur les pièces que nous présentons, de nombreux foyers microscopiques d'inflammation intense de la paroi de la trompe, avec destruction de la muqueuse, au niveau de laquelle existe un foyer hémorragique, avec caillot fibrineux organisé, qui semble être le point de départ de cet hémato-salpinx et de cette hématoécèle rétro-utérine.

Avec les deux observations rapportées par M. Louis Bazy, dans la Revue de Gynécologie et celle-ci, je crois qu'il est permis de croire qu'il existe bien une "salpingite hémorragique," sans grossesse, pouvant donner naissance à une hématoécèle.

J'ajouterai en plus, que si la grossesse ectopique n'est pas démontrée par les pièces que nous présentons, dans notre observation, elle est rendue encore bien plus problématique, par les symptômes cliniques observés chez la malade qui a fait le sujet de cette communication.

Voici l'observation clinique rédigée par mon interne, M. Lahaïe.

Madame Luc G. . . . , âgée de 38 ans, canadienne-française, s'est présentée à l'hôpital pour hémorrhagies graves, le 15 mars 1911.

Ant. Héa. — Père mort, 59 ans, *tuberculose*?

Mère, 76 ans, bonne santé.

3 frères vivants, 2 bien portants, le plus jeune débile.

5 frères morts, 3 en naissant, on ignore la cause.

1 à 4 ans, diphtérie; 1 à 22 ans, *tuberculose*.

6 sœurs vivantes, très bien.

3 sœurs mortes, 1 à 16 mois, *tuberculose*; 1 à 5 ans, bronchite; 1 à 16 ans, *tuberculose*.

Ant. Pers. — A 5 ans, rougeole et variole.

A 20, 21, 22 ans, amygdalite.

Habituellement constipée, abus de drogues, système nerveux, rien de remarquable.